

**Logística médica argentina  
acude en ayuda de pueblos hermanos**

# Cómo es el Hospital Reubicable Argentino



**Tras el devastador terremoto que azotó Chile el 27 de febrero pasado, la Argentina colaboró con hospitales móviles de fabricación nacional que son muestra clara de la capacidad de nuestro país en la confección de elementos de alta tecnología con seguridad y eficiencia.**

La sociedad chilena vivía tranquilamente el comienzo de un fin de semana que sería el último de la temporada veraniega, las conversaciones giraban en torno del comienzo de las clases y del cambio de gobierno que se avecinaba. Esta tranquilidad chilena se vio alterada a las 3:34 de la madrugada del sábado 27 de febrero, cuando un terremoto, magnitud 8.8 en la escala de Richter, cambió el presente de nuestro vecino país.

Los daños del terremoto y el posterior tsunami que afectó a las poblaciones costeras fueron tremendos. Aunque todavía no se terminaron de contabilizar, las cifras oficiales indican se habrían visto afectadas dos millones de personas. De ellas, unas 500 o 600 mil podrían haber quedado sin hogar, sobre todo, en la región del Bio Bio, donde están las ciudades de Concepción, Talca y el puerto de Talcahuano, que fue arrasado por una ola gigante, al igual que

la zona del río Maule. Una de las prioridades del gobierno de Chile fue la instalación de una serie de hospitales móviles, o de campaña. El director del Servicio de Salud del Maule, Felipe Puelma le confirmó a **MI Club Tecnológico** que “debido a la magnitud de la catástrofe deben demolerse los hospitales de Talca, Parral, Cauquenes y Huaiñe, mientras que los hospitales de Linares, Constitución y Curepto deben ser reparados. Otros hospitales están siendo reforzados para

resistir una mayor demanda de la comunidad y de la red”.

Ante este escenario la colaboración argentina fue fundamental, instalando tres hospitales de campaña. Uno está en Curicó y hay otros dos en Parral, cerca de Concepción. Estos dos últimos tienen 15 camas y capacidad para instalar consultorios externos. En Curicó, en la región del Maule a 250 kilómetros al sur de Santiago de Chile, una de las zonas más castigadas por el terremoto, se instaló en la cancha de fútbol de los carabineros el Hospital Reubicable

de la Fuerza Aérea Argentina, un completo y moderno sistema de atención médica integral, que tiene la particularidad de ser transportado e instalado para la asistencia médica en zonas de combate, áreas de emergencia o desastre. Este hospital tiene su lugar de asentamiento en la I Brigada Aérea de El Palomar, que es la unidad de aeronaves de transporte de gran porte, su diseño permite su rápido traslado al lugar en donde se lo requiera por vía aérea. Es por ello que ya se encontraba operativo a menos de una semana de produci-

da la tragedia.

El comodoro Miguel Ángel Lucero, Director General de Sanidad de la Fuerza Aérea Argentina, quien supervisó la operación, se mostró muy complacido con la celeridad con que el personal trabajó para armar el hospital, que quedó operativo el 6 de marzo. “Nuestra misión es quitarle presión al hospital central de Curicó, que quedó muy deteriorado. Vamos a atender las urgencias”, dijo Lucero, mientras que los 29 integrantes de la misión, de las tres fuerzas armadas y de los cuales 18 son médicos,

## LA TRADICIÓN SOLIDARIA ARGENTINA

**E**n el marco del estado de emergencia por la catástrofe en Chile, y por pedido expreso de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el gobierno argentino dispuso el envío de diez mil dosis de vacunas contra la hepatitis A, teléfonos satelitales, tres hospitales de campaña, equipos electrógenos, tanques de agua potabilizada, alimentos y ropa de abrigo.

Nuestro país se ha caracterizado por ayudar en distintas circunstancias a los pueblos del mundo que necesitaban ayuda cuando se vieron afectados por desastres naturales o por guerras. Ya en la Primera Guerra Mundial, un hospital argentino asistió a los soldados heridos en el frente de combate.

El Hospital Argentino Auxiliar 108 atendió a cientos de franceses y británicos operando bajo las notables manos de Enrique Finochietto y contando con los servicios de médicos que se destacarían luego en nuestro país como el doctor Pedro Chutró.

En muchas oportunidades los argentinos hemos asistido a nuestros vecinos. La mayoría de esas intervenciones fue coordinada por el Estado nacional. Aunque en las décadas del '40 y del '50, surgió una organización que ayudaba en conjunto con el estado nacional: la Fundación de Ayuda Social María Eva Duarte de Perón. Conocida como La Fundación, asistió a quienes lo necesitaban en Ecuador, Perú, Austria, Alemania, Bolivia, Checoslovaquia, Colombia, Chile, Cuba, España, El Salvador, Francia, Filipinas, Grecia, Honduras, Hungría, Holanda, Italia, Israel, Inglaterra, Japón, Noruega, Paraguay, Portugal, República Dominicana, Siria, Turquía y Uruguay.

La generosidad argentina hasta estuvo a punto de generar un conflicto diplomático con los Estados Unidos cuando en 1949 la Fundación donó 600 juegos completos de ropa para niños pobres de Washington, que distribuyó la Children's Aid Society. La noticia conmovió a la capital norteamericana justo en los días que Harry S. Truman debía asumir su mandato como presidente y la prensa mundial se encontraba en Washington para el acontecimiento. Las oportunas intervenciones del embajador argentino y del reverendo Faywatters hicieron que los regalos se tomen como el generoso gesto que fue y no como una insinuación a que los EE. UU. no atendían a sus pobres como correspondía. §



a

ponían en condiciones cada uno de los módulos que componen este hospital.

### La estructura del Hospital

Después del pedido del gobierno chileno, y de recibida la orden desde la presidencia argentina, se realizaron nueve vuelos con el equipamiento y el personal destinado al armado del hospital, entre el lunes 1 y el sábado 6 de marzo, día en que quedó operativo en Curicó el Hospital Reubicable. La unidad está compuesta por módulos los cuales, una vez desplegados, cubren una superficie aproximada de 360 metros cuadrados. Dichos módulos están contruidos en aluminio, son de tipo container (de medidas standard internacionales de 20 pies) y poseen un revestimiento aislante que los protege de las inclemencias del tiempo.

El centro asistencial posee 2 quirófanos de alta complejidad en los cuales se pueden realizar operaciones simultáneas y donde en los primeros 20 días se realizaron más de 150 intervenciones quirúrgicas. Además el hospital está

equipado con laboratorio, unidad de terapia intensiva, electroencefalógrafo, sala de emergencias, consultorios externos, planta potabilizadora de agua, grupos electrógenos, baños, ambulancia y 30 camas para internación. Cabe mencionar que este hospital de la Fuerza Aérea es el único centro asistencial en pie en Curicó.

El Hospital Reubicable ha sido totalmente fabricado en la Argentina. El oficial superior Héctor Priotti ayudó a diseñar la estructura y confirmó que “es todo industria

nacional. Y lo hicimos a un costo ínfimo, comparado con lo que cuestan estos hospitales en Noruega o España, que son los proveedores internacionales. Tenemos otro como este en Haití”. El hospital de la Fuerza Aérea opera desde 2004 en la misión de paz en Haití.

Esta unidad sanitaria fue adquirida para la Fuerza Aérea Argentina a fines del año 1980. A partir de ese momento, se incrementó la capacidad operativa de sus componentes, llegando a su máximo desarrollo y actividad du-

rante el conflicto del Atlántico Sur, capacidad esta que mantiene hasta la fecha.

### Dotación y servicios

La dotación del hospital está integrada por personal militar y civil, adecuadamente instruido para operaciones en campaña, incluyendo su despliegue, armado y posterior repliegue al terminar la misión. Operativamente se ha establecido una dotación básica de 44 personas para cubrir las principales especialidades, y su dotación se puede incrementar de acuerdo a la misión que

## Capacidades del Hospital de Reubicable Argentino en Curicó, Chile

Atención médica de emergencia las 24 horas.  
100 atenciones diarias por consultas ambulatorias.  
200 emergencias.  
Servicios farmacéuticos las 24 horas.  
Análisis clínicos de laboratorio las 24 horas.  
Diagnósticos por imágenes (rayos, ecografías y rx en quirófanos).  
Servicio odontológico con Rx las 24 horas.  
Tratamiento quirúrgico de patologías agudas con asistencia anestesiológicas.  
Esterilización autónoma de material quirúrgico.  
Racionamiento para el personal propio e internados.  
Disponer de personal especializado en evacuación aeromédica las 24 horas.  
Disponer de capacidad de internación (normal con 30 camas y emergencia con 50 camas).  
Disponer de terapia intensiva y de grupos generadores eléctricos con potabilizador de agua.  
Posibilitar la conservación de medicamentos y alimentos.

### Módulos que lo constituyen

Módulo 1: Cocina.  
Módulos 2, 3 y 4: Internación.  
Módulo 5: Post operatorio.  
Módulo 6: U.T.L. y rayos.  
Módulo 7: Quirófano.  
Módulo 8: Laboratorio y esterilización.  
Módulo 9: Emergencia y odontología.  
Módulos 10 y 11: Generador y planta de agua.  
Módulo 12: Depósito de farmacia.  
Módulo 13: Taller integral.  
Módulo 14: Cámara frigorífica.

(Fuente: Prensa de la Fuerza Aérea Argentina)

se establezca y las necesidades médicas que se presenten.

El Hospital Reubicable de la Fuerza Aérea ha sido utilizado en numerosas misiones de ayuda a la comunidad tanto en el país como en el extranjero. En el año 1981 fue empleado en la provincia de San Luis (Concarán)

y en Santa Cruz (Calafate); en el año 1982 en la provincia de Chubut (Comodoro Rivadavia); en el año 1983 en las provincias de Formosa y de Chaco; en 1984 en la provincia de Buenos Aires; en 1985 en la localidad bonaerense de Lomas de Zamora y dos años más tarde en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Asimismo, y respondiendo a requerimientos de Naciones Unidas (ONU) y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), el hospital fue utilizado en Kosovo y Mozambique.

En Curicó está cumpliendo una destacada tarea, a pocas horas de haber comenzado a operar, ya atendía a pacientes que presentaban crisis de stress, quemaduras, casos de hipertensión, diabetes, bronquitis, y gastritis, entre otras patologías. El ministro de Salud de Chile, Álvaro Erazo, sostuvo que el hospital de campaña "es un hospital de emergencia avanzado". Para Erazo fue un alivio poder contar con el hospital de nuestra Fuerza Aérea, "la evaluación que hemos hecho permite garantizar su permanencia por 6 meses", dijo el ministro, mientras se trabaja en la instalación de un hospital modular.

El ministro de Salud manifestó su agradecimiento a la cooperación brindada por el gobierno argentino y celebró la coordina-



ción entre el equipo de salud --que ha estado dirigiendo la instalación y puesta en marcha del hospital de emergencia-- y los funcionarios del Servicio de Salud del Maule.

#### La ayuda argentina

Tanto el gobierno como el pueblo argentino reaccionaron de inmediato. La presidente Cristina Fernández de Kirchner inmediatamente se puso a disposición del gobierno de Chile, primero encabezado por la Michelle Bachelet y luego por el recientemente electo Sebastián Piñera. El gobierno de Argentina aportó ayuda, principalmente, en materia de salud, energía y agua potable. También se enviaron 1.800 toneladas de alimentos básicos, no perecederos y más de medio millón de litros de agua mineral.

"Quiero solidarizarme con el pueblo de Chile. Hemos tenido comunicación permanente con la presidenta Michelle Bachelet a quien le hemos ofrecido todo tipo de ayuda", manifestó la presidenta al tiempo que enfatizó que "salud, energía y agua" son las áreas en las que se desarrollará la ayuda de Estado a Estado. También el embajador argentino en Chile, Ginés González García, intervino activamente. En la Embajada Argentina en Chile se coordinó --junto con los

otros representantes latinoamericanos-- la ayuda que llegaba desde todos los países de la región.

#### También en Haití

Otro país americano, Haití, ya había sufrido un terremoto de gran intensidad. El pasado 12 de enero se produjo un terremoto de 7 grados en la escala de Richter

y, según el Primer Ministro de Haití, Jean Max Bellerive, la cantidad de muertes podría superar las 140.000 víctimas. Argentina envió equipos de ayuda, alimentos, insumos médicos, medicamentos, plantas potabilizadoras de agua, personal médico, equipos de comunicaciones y grupos electrógenos. Nuestro país también aportó hombres de nuestras fuerzas armadas y de seguridad para integrarse a los Cascos Blancos y un hospital de campaña de la Fuerza Aérea Argentina, similar al que funciona en Curicó, Chile. El hospital ya prestaba ayuda humanitaria en Haití desde 2004 --fecha en que se produjo el huracán Jeanne--. En enero de 2010, intensificó su actividad. En las horas que siguieron al terremoto atendió a 850 heridos de distinta consideración y realizó más 85 operaciones de alta complejidad, según informó el Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas.

Una vez más, la solidaridad argentina con otro país fue excepcional. No se limitó a una declaración voluntarista ni se agotó en el envío de alimentos. Esta vez, como tantas otras, la tecnología nacional pudo ponerse al servicio de personas que requerían de ayuda inmediata. §